
 

 

REUNIÃO DO SETOR DAS IFES 

DIAS 17 E 18 DE AGOSTO DE 2024 

ANEXO II - INFORMES DAS SEÇÕES SINDICAIS 

 

 SEÇÃO 

SINDICAL 

RESPONSÁVEL 

PELOS INFORMES 
INFORMES APRESENTADOS 

1 ADUFOP Lara Eliza 

Informes da ADUFOP S.SIND para reunião de Setor ANDES-SN, 17 e 18 de agosto de 2024 
Desdobramentos do Encerramento da Greve: Discussão sobre o calendário de reposição, com uma proposta que 

atende à parentalidade, preservando, mesmo que parcialmente, recessos em julho e janeiro para atender mães e pais de 

crianças em idade escolar. Solicitação para o adiamento da submissão de relatórios de pesquisa, parcialmente atendida. 

Construímos um relatório político sobre a greve, ainda enquanto CLG, que deverá ser apreciado pelo Conselho de 

Representantes e divulgado para a base.  

 

UFOP em Processo de Consulta Paritária: Regulamento da consulta lançada pelas entidades representativas de 

docentes, TAEs e estudantes, com inscrições de chapa a ser encerrada no dia 18 de agosto e votação prevista para 2 e 

3 de outubro. Perspectiva de inscrição de até 5 chapas.  

 

Campanha Antirracista e Ações da ADUFOP: A atual diretoria havia elencado a temática do movimento negro como 

mote para a pesquisa e desenvolvimento do material gráfico (agenda e calendário) para o ano de 2025. Começamos, 

então, em abril, uma pesquisa coordenada pela colega de diretoria, Profa. Deborah Nascimento, com levantamento de 

atividades do movimento negro nas cidades onde a UFOP possui campo: Ouro Preto, Mariana e João Monlevade. 

Agora, com o lançamento da campanha “Sou docente antirracista do ANDES-SN,” estamos reunindo as atividades em 

torno da temática, que, além da produção da pesquisa e 

do material gráfico, também será abordada em atividades culturais, debates de formação de professores da rede 

municipal de ensino e comemorações.  

 

Atividades nos GTs: Continuamos com atividade no GTPAUA, mantendo nossa participação na FLAMA e 

contribuindo financeiramente com o jornal A Sirene. 

Participamos das reuniões dos GTs. A Professora Eva participou da reunião do GTSSA no mês de maio. 



 

 

2 ADUNIRIO Claudinea  

Informes Setor das Ifes 
Emendas Parlamentares 

Com a redução do orçamento das IFES na última década e o aumento do poder do Congresso Nacional sobre o 

orçamento federal, a Unirio se vê cada vez mais capturada pelo sistema de emendas parlamentares. A Adunirio vem 

pautando há pelo menos dois anos esse debate na universidade, diante do fato de que o volume de recursos em emendas 

associados à Unirio atualmente representa cerca de quatro vezes o seu orçamento. Além de comprometer globalmente 

o modelo de financiamento da Educação Superior, esse processo já revela na Unirio problemas particulares, como 

aqueles apontados por reportagem do portal UOL sobre denúncias de desvio, superfaturamento e uso político-eleitoral 

dos recursos públicos. 

A atual reitoria realizou recentemente espaços em que abriu o tema para discussão, mas tem demonstrado suficiente 

inclinação para consolidar na universidade o aprofundamento na universidade da dependência a esse modelo, 

comprometendo, assim a autonomia e a democracia universitária. A Adunirio como medida imediata está reivindicando 

que o Conselho Universitário aprove a realização de uma auditoria externa e independente e a suspensão dos projetos 

ligados às entidades apontadas como suspeitas pela reportagem do UOL. Acreditamos que desta forma poderemos 

atrair maior atenção da comunidade universitária para as implicações funestas de um modelo de financiamento 

fundamentado na fragmentação dos particularismos e na influência política de grupos fisiológicos e de elites 

dominantes. 

 

Adicional de Insalubridade 

Nos últimos anos, a Adunirio tem defendido os docentes frente aos ataques dos sucessivos governos que, junto com as 

gestões da reitoria da Unirio, tentam restringir o direito ao adicional de insalubridade. Conseguimos algumas vitórias 

através da nossa assessoria jurídica para garantir a manutenção desses pagamentos, mas elas permanecem em condição 

provisória até a finalização de laudos e cadastros que alimentam o novo sistema de banco de dados específico. A 

Adunirio esteve em uma reunião com a reitoria da Unirio e a Escola de Enfermagem Alfredo Pinto no mês de agosto e 

recebeu a informação de que os laudos técnicos produzidos pela universidade foram produzidos de forma inadequada 

e de que a gestão estaria implementando o pagamento das insalubridades de forma excludente e extremamente restritiva 

se comparada a outras instituições federais próximas como a UFF e a UFRRJ. Foi encaminhado, então, junto com a 

administração da universidade, a criação de uma comissão que irá trabalhar para resolver os problemas identificados 

e, assim, buscar garantir o pagamento desse direito da forma adequada, ampliando o direito a todos aqueles ao qual 

este mecanismo se aplica. 



 

 

3 ADUFPel Elaine Neves 

INFORMES PARA A REUNIÃO DE SETOR, em 17 e 18/08 
a) Eleições para reitor e vice reitor: As três entidades estão em processo de ajustes para que o processo de consulta 

informal para a escolha de reitor e vice-reitor aconteça em agosto e setembro para que o resultado seja encaminhado 

ao CONSUN; 

b) Audiência pública sobre PNE: participamos da discussão na Câmara de Vereadores de Pelotas, em uma audiência 

Pública chamada pela Vereadora Fernanda Miranda, com o propósito de trazer algumas temáticas relativas ao PNE e 

relatos da situação escolar em Pelotas; 

c) Unimed: conseguimos após muitos meses de negociação finalizarmos com 10% de reajuste, sem novas 

cooparticipações; 

d) Reunião do GTPE em 15/08; 

e) Participaremos do XXV Encontro da Regional-RS, em 23 e 24/08, em Santa 

Maria, com a temática “Os desafios da estruturação da Carreira Docente”. 

4 ADUFES Ana Carolina Galvão 

1. Campanha “Vida de Servidor”: Adufes continua participando, com outros sindicatos da campanha “Vida 

de Servidor”, que trata das pautas em defesa do serviço e dos servidores públicos. 

2. Greve Docente Federal na Ufes: A Greve Docente Federal na Ufes terminou após 82 dias e o Comando 

Local de Greve (CLG) preparou um compilado de imagens das atividades realizadas localmente, e também 

em Brasília, durante o movimento paredista. Elaborado de maneira colaborativa, o vídeo afetivo registra 

momentos marcantes da luta. https://www.instagram.com/p/C9DYApSPak_/  

3. Luta antirracista: a Adufes recebeu em sua sede o evento "Por uma luta antirracista e pela mudança social 

interseccional", com Carla Akotirene. https://www.instagram.com/p/C9vwAkNP5Tb/  

4. LGBTQIAPN+: a Adufes recebeu em sua sede a Roda de Conversa Performática "A arte da montação e 

as políticas LGBTQIAPN+". https://www.instagram.com/p/C-WVI74vEOC/  

5. 67º CONAD: a delegação da Adufes, composta por 14 docentes, participou entre os dias 26 e 28 de julho 

do 67º Conad. https://wp.adufes.org.br/2024/08/67o-conad-atualiza-planos-de-lutas-faz-analise-da-greve-e-

celebra-vitoria-da-campanha-jacyfica-com-ampla-participacao-da-delegacao-da-adufes/  

6. Restaurante Universitário da Ufes: Adufes se solidariza, se coloca à disposição das/dos estudantes e 

acompanha com preocupação a falta de alimentação na Ufes. https://wp.adufes.org.br/2024/07/adufes-se-

https://www.instagram.com/p/C9DYApSPak_/
https://www.instagram.com/p/C9vwAkNP5Tb/
https://www.instagram.com/p/C-WVI74vEOC/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/67o-conad-atualiza-planos-de-lutas-faz-analise-da-greve-e-celebra-vitoria-da-campanha-jacyfica-com-ampla-participacao-da-delegacao-da-adufes/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/67o-conad-atualiza-planos-de-lutas-faz-analise-da-greve-e-celebra-vitoria-da-campanha-jacyfica-com-ampla-participacao-da-delegacao-da-adufes/
https://wp.adufes.org.br/2024/07/adufes-se-solidariza-se-coloca-a-disposicao-das-dos-estudantes-e-acompanha-com-preocupacao-a-falta-de-alimentacao-na-ufes/


 

 

solidariza-se-coloca-a-disposicao-das-dos-estudantes-e-acompanha-com-preocupacao-a-falta-de-

alimentacao-na-ufes/  

7. Comissão de Mobilização: Adufes realizou dia 15 de agosto sua 1ª reunião da Comissão de Mobilização 

para organização das atividades no 2º semestre e da comissão interna da entidade para colaborar com a 

organização do 43º Congresso do Andes-SN. https://wp.adufes.org.br/2024/08/comissao-de-mobilizacao-

realizara-1o-reuniao-em-15-de-agosto-quinta-feira/  

8. Tendas Itinerantes: Adufes iniciou nova rodada das “Tendas Itinerantes”, com visita a todos os Centros 

de Ensino com o objetivo dialogar com as/os colegas sobre os debates e as ações da Adufes e do Andes-SN, 

além de ouvir sugestões e relatos da categoria sobre condições de trabalho, oferecer orientações sobre a 

assessoria jurídica, convênios da Adufes etc. As Tendas são organizadas com lanche, brindes e a presença da 

Diretoria.  

9. Vandalização de faixas da Adufes: A quem incomodou? Faixas que perguntam “A quem interessa 

criminalizar professoras/es da Ufes” foram arrancadas. https://wp.adufes.org.br/2024/08/a-quem-

incomodou-faixas-que-perguntam-a-quem-interessa-criminalizar-professoras-es-da-ufes-foram-arrancadas/  

10. Professor Demerval Saviani recebe homenagem da Adufes. a Adufes enviou uma homenagem ao 

professor Dermeval Saviani, que completou 80 anos, em agradecimento à sua contribuição para o curso “A 

Universidade que Queremos”, promovido pela Adufes, e por sua contribuição para a educação pública no 

Brasil. https://wp.adufes.org.br/2024/08/professor-demerval-saviani-recebe-homenagem-da-adufes/ 

 

5 ADUFC Sônia Pereira 

Considerando que a mobilização construída em 2023 e 2024 que culminou na greve das universidades 

federais e estaduais, a ADUFC definiu as atividades para este semestre, a saber: 

1) Reuniões, visitas da diretoria aos departamentos das unidades da UFC em seus 2 campi na capital para 

apresentar e avaliar os resultados da greve; 

2) Participação nas atividades preparatórias à Estatuinte da UFC, que se iniciou neste ano; 

3) Participação da ADUFC no Fórum Cearense em Defesa da Educação Pública Federal (inclusive com 

representante na Coordenação), criado na AG que finalizou a greve. O principal objetivo do fórum é manter 

a articulação e unidade das universidades federais alcançada na greve. Definiu programação para o semestre; 

4) Programação de atividades e debates mensais necessários à formação política da categoria docente e outras. 

https://wp.adufes.org.br/2024/07/adufes-se-solidariza-se-coloca-a-disposicao-das-dos-estudantes-e-acompanha-com-preocupacao-a-falta-de-alimentacao-na-ufes/
https://wp.adufes.org.br/2024/07/adufes-se-solidariza-se-coloca-a-disposicao-das-dos-estudantes-e-acompanha-com-preocupacao-a-falta-de-alimentacao-na-ufes/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/comissao-de-mobilizacao-realizara-1o-reuniao-em-15-de-agosto-quinta-feira/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/comissao-de-mobilizacao-realizara-1o-reuniao-em-15-de-agosto-quinta-feira/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/a-quem-incomodou-faixas-que-perguntam-a-quem-interessa-criminalizar-professoras-es-da-ufes-foram-arrancadas/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/a-quem-incomodou-faixas-que-perguntam-a-quem-interessa-criminalizar-professoras-es-da-ufes-foram-arrancadas/
https://wp.adufes.org.br/2024/08/professor-demerval-saviani-recebe-homenagem-da-adufes/


 

 

6 ADUA Jacob Paiva 

De 26 a 30 de agosto acontecerá a 2a etapa do III Congresso Estatuinte da UFAM. 

De 4 a 7 de setembro - ADUA participará do Encontro das Regionais N1 e N2, em Belém, assim como 

também da Reunião do GTPAUA e do Seminário sobre a COP30. 

De 19 a 20 de setembro realizaremos reunião com o Conselho de Representantes da ADUA e haverá 

Seminário e Oficina sobre Carreira Docente, com a participação do professor Amaury Fragoso. 

Em setembro iniciará o processo eleitoral para próxima gestão da ADUA. 

A ADUA teve decisão judicial definitiva sobre Ação Coletiva em relação a Retribuição de Titulação - 

pagamento de retroativos.  

Estamos na organização do 30 Grito do Excluídos do Amazonas. 

Em outubro realizaremos atividades comemorativas aos 45 anos da ADUA. 

obs: informe enviado pelo e-mail da companheira Josilene da ADUFPA 

7 ADUFPA Joselene F. Mota 

Após a greve das federais a ADUFPA seguiu em mobilização denunciando o descaso e desrespeito com a 

educação pública, e em decorrência da realização da 76ª Reunião Anual da SBPC a seção sindical em parceria 

com o SINASEFE PA e SINDTIFES atuou com ato nas tendas da Cultura e da Ciência e Tecnologia. 

Ainda em julho a reitoria chamou a seção sindical para apresentar a proposta do Termo de Acordo de 

reposição de aulas do MGI, e foi decidido que não íamos assinar o Termo sem antes avaliar o teor político e 

jurídico dos itens do Acordo. Inclusive a direção da ADUFPA quer maiores informações da coordenação do 

setor das IFES em relação a essa obrigatoriedade de assinatura por parte dos sindicatos. 

Início do mês de agosto a ADUFPA foi procurada pelo Comitê da COP 30 da UFPA no sentido de nos 

provocar a atuar no Comitê e estender a participação do ANDES SN como entidade nacional que tem atuado 

na perspectiva da denúncia sobre a crise ambiental, compondo assim a zona que agrega os movimento 

populares, sociais e da juventude para que durante a COP 30, em novembro de 2025, possamos estar fazer 

atos/mobilizações com intuito de chamar a responsabilidade dos chefes de estados que estarão no evento. 

Em setembro, em decorrência da COPENE, a ADUFPA fará o lançamento local da Campanha "Sou Docente 

Antirracista" na sede e nos campi da UFPA, assim como retomará a ação Giro no Interior. 

Em tempo, a direção da ADUFPA tem sido procurada para que dê "esclarecimento" a respeito da Nota da 

AJN que trata da Lei do CONFEF. Nesse sentido, gostaríamos de poder pautar o tema para fazer o debate 

para além da questão jurídica. 



 

 

8 SESUNILA Direção SESUNILA 

Informe da SESUNILA para a Reunião do Setor das IFES de 17 e 18 dia agosto 

Como outras seções, a Sesunila teve uma grande projeção na Universidade nos últimos meses, favorecida 

pela mobilização durante o movimento grevista. Tivemos um aumento de cerca de 10% de nossa base de 

afiliados, e novas filiações seguem acontecendo. Mostra do alcance ampliado de nossa Seção sindical é que 

fomos um espaço de referência para o debate em torno do calendário pós-greve e sobre questões de grande 

impacto na universidade, como a regulamentação do PGD na Unila. 

Outro fator importante que contribuiu recentemente para a visibilidade de nosso trabalho foi a conclusão 

vitoriosa de uma ação coletiva que havíamos movido contra a universidade em virtude de a UNILA não 

reconhecer a ata de defesa do mestrado/doutorado como documento suficiente para a concessão da RT. Cerca 

de 70 docentes foram beneficiados pela ação, a maioria dos quais não são sindicalizados. Todos esses 

docentes serão agora procurados para entrega de documentos e acreditamos que novas filiações acabarão 

acontecendo.  

Também tivemos uma vitória muito importante nas negociações locais com a Pró-Reitoria de Gestão de 

Pessoas que, a partir de nossa provocação após a publicação dos pareceres 038/2023 e 134/2023 da AGU e 

da Nota Técnica SEI 2342/2024/MGI, reconheceu que é a data do interstício que deve ser tomada como base 

das progressões e não a data do término da avaliação de desempenho. Fizemos um Boletim Especial sobre 

esta conquista, chamando a atenção de toda a categoria sobre o direito a suas progressões em atraso, que está 

disponível no link: 

<https://drive.google.com/file/d/1x1ikTBYDOdmdj4rR19KpLQiXDAMZ2d1N/view?usp=sharing> 

Nos próximos meses, a diretoria tem o desafio de manter a mobilização da categoria, chamando a atenção 

tanto a questões da pauta local, quanto das questões mais amplas como o novo bloqueio do orçamento, a 

ameaça à autonomia universitária implícita na lógica das emendas parlamentares e a continuidade da luta em 

torno à carreira docente e a aposentadoria. Não só isso, é também fundamental seguir a luta ao lado dos 

movimentos sociais contra o avanço da extrema direita e contra a lógica neoliberal que segue ameaçando a 

Educação Pública. A mobilização não tem sido uma tarefa fácil, uma vez que a categoria segue 

sobrecarregada, ainda lidando com um calendário de reposições da pandemia, mas acreditamos que a greve 

foi fundamental para retomar a articulação dos espaços presenciais de debate que estavam antes muito 

esvaziados. 



 

 

9 ADUFCG Marinalva Vilar de Lima 

 

INFORMES DA ADUFCG  

1. Assembleia dia 7/8 que pautou a denúncia realizada no MPF sobre projeto, junto ao Parque Tecnológico, 

na área de recursos hídricos com valor acima de 20 milhões, executando bolsas que variam de 3.200 a mais 

de 10.000. Bolsas que se destinam à equipe de apoio do atual reitor (Interventor), inclusive com 

contemplados, não pertencentes ao quadro da Instituição.   A ADUFCG deu publicidade à denúncia, 

produzindo publicação de nota e de vídeos.  Para o dia 21, foi convocada reunião do Colegiado Pleno, cuja 

pauta é o tema. A comissão de mobilização da ADUFCG se reuniu para articular a participação no pleno. Dia 

19 será realizada reunião da Diretoria da ADUFCG, Comissão de Mobilização, Representantes dos Técnicos 

e dos Estudantes, com os conselheiros do pleno, convidados a participar para debater a atuação na reunião do 

Pleno. 

2.  A diretoria da ADUFCG tem realizado atividades itinerantes nos demais campi da UFCG para consolidar 

as secretarias adjuntas, estabelecendo planejamento para criação de infraestrutura física, onde não tem, e 

política, onde precisamos realizar eleição para Secretaria. Na secretaria adjunta de Sumé foi retomada a 

negociação do espaço físico (dia 13); dias 20 e 21 vamos à pombal (ainda sem representante na secretaria) e 

a Sousa, com secretaria, para articular a organização do espaço físico.  Na secretaria adjunta de Cuité, 

estaremos, dia 28, apoiando e participando do FUI - Festival Universitário de Inverno. 

3. No dia 23 estaremos realizando "Roda de conversa" - sobre universidade e sindicato - e o bar estação 

docente. 

4. A ADUFCG tem um patrimônio rural, onde a atual diretoria tem realizado reforma, manutenção e 

preparação das dependências para a realização de atividades sociais, recreativas e políticas. A sede social 

campestre irá ser o espaço de eventos já consolidados da entidade, como a Caminhada e Carreira docente. 

Também estão no horizonte dos usos do espaço para atividades como: trilhas de bicicletas, trilhas de 

orientação, piqueniques, happy hours, cultivo de sementes, horta orgânica, etc. 

 

 

 



 

 

10 APRUMA Andrea Cristina Ol. Silva 

Informes APRUMA: 

 

 

•        O bloqueio orçamentário da UFMA repercutiu de forma incisiva com suspensão pela Reitoria dos 

cursos de qualificação para docentes e técnicos administrativos e não renovação do Projeto Foco Acadêmico 

que disponibilizava bolsas para alunos de ações afirmativas. 

•        A Reitoria utilizou as redes sociais para divulgar a dificuldade em cumprir as despesas com luz, 

segurança, manutenção entre outras. 

•        A Reitoria também apresentou uma modificação na estrutura organizacional das unidades administrativa 

da Universidade por meio de resolução, e há uma indicação de extinguir os departamentos, mas até o 

momento a comunidade acadêmica não foi consultada sobre a melhor alternativa para esta mudança; 

•        A APRUMA promoveu uma live com o Prof. Dr. Roberto Leher com o tema “A estrutura departamental 

nas universidades brasileiras em debate” no dia 16/08/2024 disponível no YouTube: 

https://www.youtube.com/watch?v=6-DCFDTnilQ  

•        A APRUMA iniciou, no período pós-greve, reuniões presenciais com os docentes dos campi do 

continente, com boa receptividade e novas filiações (Campi de São Bernardo e Chapadinha); 

•        A APRUMA está organizando um seminário sobre carreira que antecederá o CONAD extraordinário. 

11 APROFURG Leandra Dalmas 

INFORMES APROFURG 

1- Desde o final da greve nossa atuação vem sendo pautada pela reorganização das atividades organizativas 

na seção sindical.  

2- Estamos iniciando o processo de consulta para a eleição da Reitoria da FURG, na qual compomos a 

comissão que tem por objetivo organizar a consulta que será em setembro de 2024.  

3-Estamos organizando um seminário para tratar sobre financiamento público e carreira, que será realizado 

entre os dias 13 e 14 de setembro de 2024 cujo título é:  - Seminário Sobre Carreira Docente e Financiamento 

da Educação Superior, Técnica e Tecnológica. Esse seminário contará com a presença do Emerson, que vai 

falar sobre o financiamento. A profa. Amanda da UERJ estará presente para tratar sobre as condições de 

trabalho, junto com a Profa. Cátia do IFRS que vai falar sobre terceirização e precarização do trabalho, e 

fechando com o Prof. Schuch da UFPEL e o Prof. André do IFRS para tratar sobre a carreira.  

https://www.youtube.com/watch?v=6-DCFDTnilQ


 

 

4- Vamos organizar a agenda das reuniões dos GTs locais. 

5- No dia 21/08 iremos fazer uma assembleia para aprovação das contas da Aprofurg, pela primeira vez com 

o parecer do conselho de representantes.  

6- Estamos iniciando a organização para a eleição da diretoria da Aprofurg, visto que essa gestão se encerra 

em novembro de 2024.  

7- No próximo final de semana, dias 23 e 24 de agosto, estaremos em Santa Maria para o seminário da 

Regional RS, com uma delegação de professoras da diretoria e da base. 

12 ADUFPB ADUFPB 

A ADUFPB informa que está acompanhando e à disposição dos colegas MÁRCIO BERNARDINO DA 

SILVA, DANIEL DE CAMPOS ANTIQUERA, MOJANA VARGAS CORREIA DA SILVA e Marília 

Meyer Bregalda, indiciados pela PF, via PJ e Reitoria da UFPB devido a manifestações de cunho político no 

âmbito da UFPB. Lançamos uma nota de apoio aos companheiros com o título de “cala a boca já morreu”, 

reiterando nossa disposição em promover a defesa dos docentes. A Diretoria Executiva da ADUFPB chamou 

duas reuniões com os companheiros, em conjunto com a assessoria jurídica da Sessão Sindical para ouvir, 

discutir e propor a atuação da entidade no campo jurídico. Ao final, os docentes em questão declinaram do 

apoio de nosso sindicato. Nesta semana, fomos procurados pela Regional Nordeste para retomar a discussão 

sobre o referido apoio e estamos em vias de marcar uma próxima reunião.  

 

Foi empossada a nova diretoria da ADUFPB em 30 de julho, com seus 18 diretores, tendo como presidente 

o Professor Edson Franco de Moares e vice-presidenta a Professora Rita Porto, eleita com 434 votos 

favoráveis, tendo 15 brancos e nulos em eleição no dia 7 de julho de 2024. 

Foi empossado o novo Conselho de Representantes, eleito na mesma data, em 7 de julho de 2024, com posse 

de 31 conselheiros e 31 suplentes. 

Rodada de discussões do GT carreira, em preparação para o CONAD Extraordinário sobre Carreira, sendo a 

primeira rodada em 15 de agosto, para os Campi de João Pessoa e Bananeiras; 20 de agosto em Bananeiras; 

e 22 de agosto em Areia. 

 


